
ATA  DA  VIGÉSIMA  SEXTA  REUNIÃO  EXTRORDINÁRIA  DO
COMITÊ DA SUB-BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO SALGADO,
DE  FORMA  VIRTUAL,  VIA  PLATAFORMA  CISCO  WEBEX
REALIZADA NO DIA DEZESSEIS DE JUNHO DO ANO DE DOIS
MIL E VINTE.

Às treze horas e dez minutos do dia dezesseis do mês de junho do ano de dois mil e vinte, de forma virtual, via Plataforma
CISCO WEBEX, foi realizada a Vigésima Sexta Reunião Extraordinária do Comitê da Sub-Bacia Hidrográfica do Rio Salgado
–  CSBH Salgado, que  contou com a participação das instituições membros: Associação dos Pequenos Produtores de Sítio
Balança – Maria Naiara Ferreira de Lucena; Companhia de Água e Esgoto do Ceará (CAGECE) – Marcelo Gutierre Wuerzius;
Sítio Barreiras Fruticultura – Rita de Cassia Rodrigues Costa; Associação dos Assentados da Fazenda Boa Vista-São Judas
Tadeu  –  José  Ventura  Saraiva;  Associação  Comunitária  Santo  Antônio  –  Expedito  Fernandes  da  Silva;  Associação
Comunitária para o Desenvolvimento Rural dos Sítios Alto Alegre e Malhada Grande – Francisco Viana Santiago; ASIDESS
Várzea  Alegre  –  José  Marcílio  dos  Anjos  Feitosa;  Associação  Integrada  dos  Fruticultores  de  Lavras  da  Mangabeira
(AFRUTILAM) – Francisco Furtado Guedes; Associação do Distrito de Irrigação Icó/Lima Campos (ADICOL) – Francisco
Alexandro Fabrício; Universidade Federal do Cariri (UFCA) – Francisco José de Paula Filho; Universidade Regional do Cariri
(URCA) – Francisco Edmar de Sousa Silva; Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de
Brejo Santo – Antônio Vidal da Silva; Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Milagres
– Cícera Aristides Pereira; Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Porteiras - Maria
Gabriel da Silva; Sistema Integrado de Saneamento Rural da Bacia do Salgado (SISAR) – Jomávia Lacerda Correia; Instituto
Agropolos  do  Ceará  –  Wyldevânio  Vieira  da  Silva;  Associação  de  Pequenos  Agricultores  do  Sítio  Sabiá  –  Ana  Maria
Agostinho de Moraes;  Sindicato dos Trabalhadores  Rurais  Agricultores  e  Agricultoras  Familiares  de Icó – Alan Robson
Ricardo Alves; Sindicato Rural de Cedro (SINRURAL) – José Ferreira Lima; Câmara Municipal de Brejo Santo – Francisco
Tomaz de Santana; Prefeitura Municipal de Jati – Renato Vidal de Queiroz; Prefeitura Municipal de Milagres – Tânia Maria de
Figueiredo Cardoso; Prefeitura Municipal de Missão Velha – Luciene Sousa Silva; Prefeitura Municipal de Juazeiro do Norte
–  Sidney  Kal-Rais  Pereira  de  Alencar;  Prefeitura  Municipal  de  Baixio  –  Francisco  Pontes  Trigueiro  Júnior;  Prefeitura
Municipal  de Umari  – Jimmy Kendal  Barros Monteiro;  Prefeitura  Municipal  de Barbalha – Maria Geane Luciano Silva;
Prefeitura  Municipal  de  Várzea  Alegre  –  Tarciso  Simião  Leonardo;  Prefeitura  Municipal  de  Grangeiro  –  Robson  Peter
Clementino Aquino; EMATERCE – Kléber Correia de Sousa; Coordenadoria de Saúde/Icó – Cicero Dias de Lima; Secretaria
de Desenvolvimento Agrário (SDA) – Francisco Gondim Lóssio da Rocha; Secretaria de Recursos Hídricos (SRH) - Luiz
Amisterdan Alves de Oliveira;  SEMACE – Anderson Lima dos Santos;  Secretaria  de Meio Ambiente (SEMA) – Dágila
Ramonita Ribeiro dos Santos; Secretaria de Educação do Estado do Ceará (SEDUC) – Samuel Pereira de Sousa; Instituto do
Desenvolvimento Agrário do Ceará (IDACE) – Roberto Simão da Silva; DNOCS – Francisco Fernandes Ferreira e Instituto
Chico Mendes de Biodiversidade  (ICMBIO) – Paulo Fernando Maier  Souza.  Perfazendo assim, o quórum regimental  de
acordo  com  o  artigo  quinze  do  Regimento  Interno  do  Comitê  da  Sub-bacia  Hidrográfica  do  Rio  Salgado  (Decreto  n°
32.842/2018). O presidente do CSBH Salgado, o sr. Wyldevânio Vieira, desejou boas-vindas a todos e informou que devido a
situação que enfrentamos de pandemia, não podemos deixar  as decisões do Comitê paradas,  e  a  COGERH estudou uma
plataforma viável para realizar as reuniões de forma virtual, que a intenção é que a reunião seja mais objetiva e breve possível.
O Coordenador do núcleo de gestão da COGERH/Crato, Rafael Landim, desejou uma boa tarde e apresentou as regras de
convivência nas reuniões virtuais, regras essas que já haviam sido enviadas por e-mail, informou que a reunião está sendo
gravada. Posteriormente o apoio administrativo no núcleo de gestão da COGERH/Crato, Nayara Ribeiro fez a chamada de
cada instituição e os membros representantes das suas instituições responderam um a um a presença. Em seguida, Wyldevânio
Vieira informou que recebeu o informe do cancelamento do Encontro Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas – ENCOB
2020, que só irá acontecer provavelmente em 2021. Seguindo o ponto de pauta, Rafael Landim informou que a plenária tem
que tomar algumas decisões em relação a como será o formato das alocações nesse período de pandemia, que não é possível
realizar  reuniões de forma presencial  e que de acordo com a portaria 566/2020 SRH, onde dispõe sobre a participação e
votação em reuniões virtuais ordinárias e extraordinárias  do Conselho de Recursos Hídricos do Ceará – CONERH e dos
Comitês de Bacias Hidrográficas do Ceará,  que já havia sido enviada para todos os membros por e-mail. Rafael Landim,
informou que o  Comitê  tem o  poder  de  decidir  sobre  as  alocações,  e  questionou a  plenária  se  o Comitê  da  Sub-Bacia
Hidrográfica do Rio Salgado irá fazer a alocações 2020. O sr. Francisco Fernandes Ferreira representante do DNOCS sugere
que apenas com a participação do DNOCS e COGERH e alguns usuários dá para realizar a alocação,  para que os usuários de
água não sejam prejudicados. Foi aprovado pela plenária que as alocações 2020 seja feita pelo CSBH Salgado. Rafael Landim,
explicou a plenária que a Agência Nacional de Água – ANA informou que as águas do açude Atalho ainda poderá ser alocado
no ano 2020 pelo CSBH Salgado e COGERH, e para que o açude Atalho seja alocado tem que incluir na alocação o Açude
Porcos que é um açude que fica a jusante da liberação do açude Atalho e para perenizar o Riacho dos Porcos é necessário que o
açude Porcos também seja operado. Sr. Erociano Furtado secretário de agricultura de Brejo Santo e ex-membro do CSBH
Salgado, solicitou aos membros que vejam a possibilidade de alocar o açude  Porcos juntamente com o Atalho, pois, tem
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muitos usuários de água que estão precisando dessa água. A plenária aprovou a inclusão da alocação do açude Porcos nas
alocações com o Açude Atalho. Posteriormente Rafael  Landim apresentou a proposta de alocações da diretoria do CSBH
Salgado e COGERH/Crato que os açudes que possuem comissão gestora, estes farão suas alocações. Os demais açudes serão
alocados com convocação dos membros da microbacia a que pertence, mais os membros da Comissão de acompanhamento do
reservatório  de anos anteriores  se existir,  e  mais convidados chaves  da comunidade.  No caso das  reuniões  de Comissão
gestora, em que não obtiver quórum mínimo de acordo com o regimento interno de cada comissão, esses açudes serão alocados
nas reuniões das microbacias. E que a liberação das vazões alocadas só ocorrerá após a homologação por parte do CSBH
Salgado agendado para o dia quatro de agosto de dois mil e vinte na 65ª Reunião Ordinária do CSBH Salgado. O sr. Francisco
Furtado Guedes,  representante da AFRUTILAM, desejou boa tarde e informou que o Comitê tem autonomia para alocar,
sugeriu que as alocações sejam realizadas pela plenária do Comitê do Salgado e que as liberações das vazões alocadas sejam o
mais rápido possível.  José Marcílio  representante  da ASIDESS,  sugeriu que é necessário  que as  alocações  passem pelas
comissões gestoras  para não perder  o vínculo do comitê com a comissão gestora dos açudes.  O sr.  Francisco Fernandes
Ferreira representante do DNOCS, sugeriu que as decisões não prejudiquem os usuários de água e que a homologação das
alocações em agosto é muito tarde para liberar as águas, que o período ideal seria logo após a quadra invernosa, e que esse ano
a maioria dos reservatórios tem águas satisfatória que dá pra atender o percurso do vale, que pelo conhecimento técnico que a
COGERH, o DNOCS e que alguns usuários possuem, tem como alocar os açudes que não tem comissão gestoras só com os
técnicos  da  COGERH,  DNOCS  e  alguns  usuários  das  comunidades  o  mais  rápido  possível.  O  gerente  regional  da
Cogerh/Crato Alberto Medeiros, informou que os técnicos da COGERH, DNOCS e alguns usuários de água podem alocar,
mas não acha democrático desta forma, e que a participação da comunidade é muito importante para uma decisão democrática,
e  sugeriu que antecipasse  a  reunião de homologação das  alocações  para  liberar  logo as  vazões  alocadas.  Rafael  Landim
respondeu que não dá para antecipar a homologação das alocações porque tem as mobilizações e reuniões de alocações para
fazer e isso leva tempo, O sr. Paulo Maier representante do ICMBIO, questionou se houve um levantamento com as comissões
gestoras e comissões de acompanhamento para ver a possibilidade de realizar as alocações. Rafael Landim respondeu que
alguns levantamentos com as comissões gestoras foram feitas. O vice-presidente do CSBH Salgado o sr. Francisco Edmar
falou que nesse momento de pandemia é importante trazer mais gente para decidir as alocações para ser mais o democrático
possível. O sr. Francisco Furtado Guedes reforçou que o comitê do salgado tem poder de deliberar as alocações e sugere que
em caso  excepcional  pode ser  feito  um ajuste  dos  parâmetros  de  alocações  pelas  comissões  gestoras  se  for  necessário.
Wyldevânio informou que a proposta é para que consiga a participação máxima das comunidades nas reuniões de alocações,
para que, a gestão participativa aconteça. O sr. Kleber Correia da EMATERCE informou que fica de acordo que as comissões
gestoras participem das alocações e que seja agilizado as alocações para não prejudicar os usuários. Questionando a decisão ao
colegiado, foi aprovado por unanimidade a proposta da Diretoria do Comitê que os açudes que possuem comissão gestora,
estes farão suas alocações. Os demais açudes serão alocados com convocação dos membros da microbacia a que pertence, mais
os membros da Comissão de acompanhamento do reservatório de anos anteriores se existir, e mais convidados chaves da
comunidade. No caso das reuniões de Comissão gestora em que não obtiver quórum mínimo de acordo com o regimento
interno de cada comissão gestoras, esses açudes serão alocados nas reuniões das microbacias. E que a liberação das vazões
alocadas  dos  reservatórios  só ocorrerá  após  a  homologação  das  Alocações  por  parte  do  CSBH Salgado na  65ª  Reunião
Ordinária.  O sr.  Francisco Fernandes Ferreira solicita que seja agilizado os processos de alocações.  Posteriormente a Sra.
Meiry  Sakamoto apresentou  sobre  a  quadra  chuvosa  da  Bacia  do Salgado.  O técnico  analista  do  núcleo  operacional  da
Cogerh/Crato, Otacílio Neto apresentou sobre os açudes monitorados na Sub-Bacia Hidrográfica do Rio Salgado, a situação de
armazenamento de água no estado do Ceará dando ênfase na Bacia do Salgado. Apresentou a resenha diária de monitoramento
e os parâmetros de alocações definidos em 2019. Otacílio Neto, expôs a classificação de criticidade dos açudes em muito
crítico,  crítico,  média criticidade,  em alerta  e  fora de criticidade.  Informou que os  açudes  exclusivos para abastecimento
humano são: Jenipapeiro II, Junco, Manoel Balbino e São Domingos II, e apresentou as propostas dos parâmetros de alocação
dos demais açudes.  Os parâmetros mínimos e máximos respectivamente aprovados, por reservatório, foram os seguintes: Os
Açudes Atalho e Açude Porcos fazem parte do Projeto PISF. Contudo, no 2º semestre de 2020, poderão ser operados pela
COGERH com as vazões deliberadas nesta resolução até o final do período de alocação do ano de 2020. Assim, eles poderão
operar com uma vazão média mínima de 400 l/s e média máxima de 600 l/s. O Açude Cachoeira poderá ser operado com
vazão mínima de 25 l/s via adutora para o abastecimento humano do município de Aurora e com vazão média máxima de 80
l/s, deste 25 l/s via adutora e até 55 l/s para liberação no riacho para o abastecimento da Comunidade da Caiçara e múltiplos
usos.  O Açude Gomes poderá ser operado com uma vazão mínima média anual de até 0 l/s e média máxima de até 80 l/s.  O
Açude Jenipapeiro II poderá ser operado com uma vazão média anual de 40 l/s para o abastecimento humano dos municípios
Comitê da Sub-bacia Hidrográfica do Rio Salgado – CSBH Salgado
Criado pelo Decreto Estadual nº 26.603 de 14 de maio de 2002
Rua Coronel Secundo, 255 – Centro – Crato – CE.
Fone: 0** 88. 3523-6302
e-mail: cbhsalgado@gmail.com / www.csbhsalgado.com.br

52
53
54
55
56
57
58
59
60
61
62
63
64
65
66
67
68
69
70
71
72
73
74
75
76
77
78
79
80
81
82
83
84
85
86
87
88
89
90
91
92
93
94
95
96
97
98
99
100
101
102



ATA  DA  VIGÉSIMA  SEXTA  REUNIÃO  EXTRORDINÁRIA  DO
COMITÊ DA SUB-BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO SALGADO,
DE  FORMA  VIRTUAL,  VIA  PLATAFORMA  CISCO  WEBEX
REALIZADA NO DIA DEZESSEIS DE JUNHO DO ANO DE DOIS
MIL E VINTE.

de Baixio, Umari e Ipaumirim. O Açude Junco poderá ser operado com uma vazão média anual de 4 l/s para o abastecimento
humano do município de Granjeiro. O Açude Lima Campos terá vazão de operação de 71 l/s via adutora para o abastecimento
humano da sede municipal de Icó, conforme Resolução 001/2019 do CSBH Salgado de 27 de fevereiro de 2019. O Açude
Manoel Balbino poderá ser operado com uma vazão de 35 l/s via AMR, com uso exclusivo para o abastecimento humano do
município de Caririaçu. O Açude Olho D’água poderá ser operado com vazão média mínima de 36 l/s via adutora e média
máxima de até 100 l/s. O Açude Prazeres poderá ser operado com uma vazão média mínima de 50 l/s e média máxima de até
500 l/s. O Açude Quixabinha poderá ser operado com uma vazão média mínima de 0 l/s e média máxima de até 100 l/s. O
Açude Rosário poderá ser operado com uma vazão média mínima de 250 l/s, sendo 40 l/s para adutora e 210 l/s para liberação
no riacho para múltiplos usos, e vazão média máxima de até 450 l/s, sendo 40l/s para adutora e 410 l/s para liberação no
Riacho para múltiplos usos. O Açude São Domingos II poderá ser operado com uma vazão média de até 35 l/s via adutora,
com uso exclusivo para o abastecimento humano do município de Caririaçu. O Açude Tatajuba poderá ser operado com uma
vazão média mínima de 4 l/s e média máxima até 14 l/s. O Açude Thomás Osterne poderá ser operado com uma vazão média
mínima de 0 l/s e média máxima de até 250 l/s. O Açude Ubaldinho poderá ser operado através da captação mínima de 35 l/s
via adutora e média máxima de até 235 l/s, sendo 35 l/s via adutora e de até 200 l/s liberado no leito do rio. O Comitê da Sub-
bacia Hidrográfica do Rio Salgado se reunirá na sua 65ª Reunião Ordinária, no dia 04 de agosto de 2020 para homologar as
alocações realizadas para o segundo semestre de 2020. Alberto Medeiros informou que o açude Lima Campos só será alocado
após a reunião de alocação dos Vales. Rafael Landim apresentou a proposta de calendário para as alocações 2020:  Reunião de
alocação do açude Cachoeira dia 30 de junho; Reunião de alocação do açude Rosário dia 02 de julho; Reunião de alocação do
açude Olho D’água dia 07 de julho; Reunião de alocação do açude Ubaldinho dia 09 de julho, Reunião de alocação do açudes
Atalho, Porcos, Gomes e Quixabinha dia 16 de julho; Reunião de alocação do açude Prazeres dia 14 de julho; Reunião de
alocação do açudes Thomaz Osterne no dia 21 de julho; Reunião de alocação do açude Tatajuba no dia 23 de julho. A plenária
aprovou o calendário. Rafael Landim fez a leitura da resolução 004/2020 dos parâmetros de alocação 2020.2 e foi aprovada
pela plenária. O sr. Francisco Fernandes Ferreira parabenizou a todos pelo comprometimento com o Comitê e com a reunião, o
presidente do CSBH Salgado, Wyldevânio Vieira da Silva agradeceu a participação de todos e por fazer a gestão participativa.
Nada mais havendo a ser tratado, o Presidente Wyldevânio Vieira da Silva encerrou a sessão e nós: Cícero Dias de Lima e
Nayara de Souza Ribeiro, lavramos a presente ata que após lida e aprovada será assinada por nós e todos os presentes abaixo
relacionados:
Cícero Dias de Lima _______________________________________________________
Nayara de Souza Ribeiro_____________________________________________________
Maria Naiara Ferreira de Lucena____________________________________________________
Marcelo Gutierre Wuerzius____________________________________________________
Rita de Cassia Rodrigues Costa____________________________________________________
José Ventura Saraiva ____________________________________________________
Expedito Fernandes da Silva____________________________________________________ 
Francisco Viana Santiago____________________________________________________
José Marcílio dos Anjos Feitosa____________________________________________________
Francisco Furtado Guedes____________________________________________________
Francisco Alexandro Fabrício____________________________________________________
Francisco José de Paula Filho____________________________________________________
Francisco Edmar de Sousa Silva____________________________________________________
Antônio Vidal da Silva____________________________________________________
Cícera Aristides Pereira____________________________________________________
Maria Gabriel da Silva____________________________________________________
Jomávia Lacerda Correia____________________________________________________
Wyldevânio Vieira da Silva____________________________________________________
Ana Maria Agostinho de Moraes____________________________________________________
Alan Robson Ricardo Alves____________________________________________________
José Ferreira Lima____________________________________________________
Francisco Tomaz de Santana____________________________________________________
Renato Vidal de Queiroz____________________________________________________
Tânia Maria de Figueiredo Cardoso____________________________________________________
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Luciene Sousa Silva____________________________________________________
Sidney Kal-Rais Pereira de Alencar____________________________________________________
Francisco Pontes Trigueiro Júnior____________________________________________________
Jimmy Kendal Barros Monteiro____________________________________________________
Maria Geane Luciano Silva____________________________________________________
Tarciso Simião Leonardo____________________________________________________
Robson Peter Clementino Aquino____________________________________________________
Kléber Correia de Sousa____________________________________________________
Cicero Dias de Lima____________________________________________________
Francisco Gondim Lóssio da Rocha____________________________________________________
Luiz Amisterdan Alves de Oliveira____________________________________________________
Anderson Lima dos Santos____________________________________________________
Dágila Ramonita Ribeiro dos Santos____________________________________________________
Samuel Pereira de Sousa____________________________________________________
Roberto Simão da Silva____________________________________________________
Francisco Fernandes Ferreira____________________________________________________
Paulo Fernando Maier Souza____________________________________________________

Comitê da Sub-bacia Hidrográfica do Rio Salgado – CSBH Salgado
Criado pelo Decreto Estadual nº 26.603 de 14 de maio de 2002
Rua Coronel Secundo, 255 – Centro – Crato – CE.
Fone: 0** 88. 3523-6302
e-mail: cbhsalgado@gmail.com / www.csbhsalgado.com.br

154
155
156
157
158
159
160
161
162
163
164
165
166
167
168
169
170


